

十万枚護摩供の執行
この、安永三年の十万枚護摩供の執行に關して
は高尾山の麓上門田村の旧家の日記にも「高尾山に十
万枚ごまより」と記事が見える。十万枚護摩

供は現在も最高の荒行として知られている。先の岡部の書状による
と三月四日に起首、九日までの六日間、「昼夜執行」と書かれているので、その間、絶えることなく護摩修行が行われるというも
うだ。駒木根の書状の追伸には「右代参は御執行の内、一度あい立たれそうらはば宜しき」とあるので、交代で代参者が詰めた
この代参者が詰めたとあるので、前々年の紀州家が施主となつた八千枚護摩十座とは違ひ、ここでは



十万枚護摩供への代参者派遣の日取りを問う書面

一八世紀後期の躍進
その祭事の活発な執行

からも、一八世紀の後半は、高尾山が信仰の地として大きく知名度を上げた時期と考えられる。その最初の動向として寛延三年(一七五七)二月二八日条に「この日より高尾山に十万枚護摩始まり」とある。続いて宝曆九年、一〇年、二年と一二一年間隔で執行された後、安永三年は少し時間が空いて二年ぶりの記載といふことになる。過去の執行も安永時と同様に一週間ばかりの間、護摩を焚き続けたであろうから、当然、薬王院門末を挙げての行事として執行されたであろうし、こうした行事の度々の執行は薬王院の寺勢興隆を示していると言えるだろう。

言及してきた「永代日護摩家名記」の新規檀家も宝曆七・八年にピーカクを形成し、東方の江戸との中間あたりの多摩郡村々に多く檀家が発生していく。紀州家の帰依を受けた秀憲・秀興の時代は、寺格の上昇とともに高尾山が人々にポピュラーな信仰の地へと成長するため、次々と策の打ち出された時期だったのではないか。これは何日にして登山すればよいでしょうか、お申し越しになるよう、いたたく申し上げます。

紀伊徳川家八代藩主重倫と高尾山との交流については、明和八年(一七七二)三月から二年半に及ぶ参勤交代にともなう江戸滞在が親密な関係を築いたと言える。

本来、重倫は明和九年の三月に和歌山へ帰国すべきところ、病氣を理由に延期を続けてきた。その間には三男雅之助の出生などもあり、一年半後の安永二年(一七七二)九月、ようやく帰国の途につくことになる。重倫が高尾山に帰依するようになつた理由は、明和八年九月付の薬王院隱居湛玄に宛てた書状からわかる通り、自身の病氣であつたが、紀州へ帰国して程なく、その快氣が伝えられるに至つた。

重倫帰國後の祈祷継続
重倫が江戸を去り、さらには積年の病も治つたとなると、薬王院との関係もトーンダウンするかに思われるが、三男雅之助の生育祈願、また、愛妻お八百の懷妊・出産によつて、祈祷依頼関係は途切れてしまふことなく、その後も継続することになつた。

江戸藩邸において薬王院との交渉の窓口となり、幾度となく書状を交換してきた浅井庄左衛門もまた、主君に同道して和歌山へ戻つたが、その後も相変わらず浅井が薬王院とのやり取りを受け持つていた。そうした中、写真をはじめとする十万枚護摩供への代参に関する

書状は、珍しく浅井以外の名義によるものである。高尾山・江戸藩邸・和歌山という、多少距離のあるトライアングルの中での意思疎通の様子を取り上げてみよう。まず、史料集に採録されているのは、十万枚護摩供の執行にあたつての代参者派遣にかかるる安永三年二月二十五日付の浅井の書状である。冒頭「先づてお取り遣いに及び思つて、祈禱依頼関係は途切れてしまふことなく、その後も継続することになつた」。

一方、史料集には江戸藩邸詰めであった岡部小左衛門名義の一月二六日付の書状が掲載されている。そこでは、浅井に対する取り上げてみよう。まず、史料集に採録されているのは、十万枚護摩供の執行にあたつての代参者派遣にかかるる安永三年二月二十五日付の浅井の書状である。冒頭「先づてお取り遣いに及び思つて、祈禱依頼関係は途切れてしまふことなく、その後も継続することになつた」。

蔡の祈祷所 明治大学博物館 外山徹 19

蔡
あおい

紀伊徳川家と高尾山
外山 徹

書状は、珍しく浅井以外の名義によるものである。高尾山・江戸藩邸・和歌山という、多少距離のあるトライアングルの中での意思疎通の様子を取り上げてみよう。

まず、史料集に採録されているのは、十万枚護摩供の執行にあたつての代参者派遣にかかるる安永三年二月二十五日付の浅井の書状である。冒頭「先づてお取り遣いに及び思つて、祈禱依頼関係は途切れてしまふことなく、その後も継続することになつた」。

一方、史料集には江戸藩邸詰めであった岡部小左衛門名義の一月二六日付の書状が掲載されている。そこでは、浅井に対する取り上げてみよう。まず、史料集に採録されているのは、十万枚護摩供の執行にあたつての代参者派遣にかかるる安永三年二月二十五日付の浅井の書状である。冒頭「先づてお取り遣いに及び思つて、祈禱依頼関係は途切れてしまふことなく、その後も継続することになつた」。

この現代語訳は、一筆啓達いたします。さて、十万枚護摩のご執行は、この岡部の書状の方が先に薬王院には到着するはずである。この段階で岡部は代参の正式決定を知つていなければ、まだ決定ではないが、続いて薬王院から代参者の名を問い合わせさせてきたという記事は紀州家の派遺承認が前提の問題なので、「成られ、下され」というやや大仰な敬語表現の主語は重倫とい

うことになる。代参者名の問い合わせをして浅井は、「その表」とは江戸のこと、江戸藩邸で同等の立場の代参者が選出されるということになる。

「その表」とは江戸のこと、江戸藩邸で同等の立場の代参者が選出されるということになる。

この現代語訳は、一筆致啓達候然者十万枚護摩御執行來ル三月四日迄御起首被成候二付右之節同席之内 從紀伊殿代参被立候筈若山迄申来候者幾日二可致登山哉御申越候様致度候依之申越候恐惶謹言

二月廿四日 正親(花押) 薬王院様 駒木根八兵衛

二月廿四日 正親(花押) 薬王院様 駒木根八兵衛